

Informe mensual Costa Rica

1 Crecimiento económico

El índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) registró un crecimiento medio de 6,5% durante la primera mitad del 2022. Los sectores que componen el IMAE pueden clasificarse en 3 grupos de acuerdo con su dinamismo.

En el primero de ellos, se encuentran los sectores con crecimientos medios de doble dígito, como hoteles y restaurantes (51%) y transporte (23%), favorecidos por la recuperación del turismo y el aumento de la movilidad de personas y mercancías. También figuran los servicios empresariales (11%) y manufactura (10%) de zona franca, impulsadas por el crecimiento de la demanda externa.

En el segundo grupo se identifican sectores con crecimientos medios inferiores al 10%, encabezado por enseñanza (6%) y comercio (5%), así como otras actividades con menor dinamismo como la construcción privada (1%) o la manufactura del régimen definitivo (2%).

Por último, un tercer grupo compuesto por la construcción pública (-21%), la administración pública (-3%) y la actividad agropecuaria (-2%), que registraron reducciones medias durante la primera parte de 2022.

En el mercado de trabajo la tasa de desempleo se redujo al 11,6% en junio, por debajo de sus niveles prepandémicos, sin embargo, persisten debilidades como una menor cantidad de personas ocupadas y dentro de la fuerza de trabajo en comparación con febrero del 2020.

2 Finanzas públicas

En septiembre el equipo técnico del Fondo Monetario Internacional (FMI) realizará una nueva revisión de la situación fiscal del país de acuerdo con los objetivos del acuerdo de crédito vigente. La revisión permitirá clarificar el desempeño de las finanzas públicas en lo que va del 2022, tras la interrupción en el suministro de datos ante los problemas de ciberseguridad que enfrentó el Ministerio de Hacienda. Por lo pronto, las autoridades señalan que la evolución de las finanzas públicas se mantiene de acuerdo con lo esperado.

Recientemente el Poder Ejecutivo señaló su interés de incluir en el acuerdo con el FMI la venta de activos estatales por un monto estimado de ¢1,8 billones (millones de millones) con el objetivo de amortizar deuda y aumentar la inversión en obra pública.

Esta propuesta deberá pasar por la Asamblea Legislativa, donde requerirá de mayoría calificada (38 votos o más) para ser aprobada. Actualmente, la continuidad del acuerdo con el FMI no depende de nuevas medidas por el lado de los ingresos, sin embargo, el organismo había señalado su apertura para modificaciones al programa por parte de la nueva Administración.

3 Tipo de cambio

El tipo de cambio promedio en Monex retrocedió de forma marcada desde principios de agosto hasta ubicarse en ¢644 por dólar al 26 de agosto, prácticamente el mismo precio al que se intercambiaba la divisa al cierre del 2021.

Sin embargo, este comportamiento se revirtió en los últimos días y el tipo de cambio retomó su tendencia alcista hasta los ¢653 por dólar el 30 de agosto, lo que motivó la venta de US\$8,3 millones por parte del BCCR con la intención de contener la subida en el precio de la divisa.

La disminución del tipo de cambio en semanas anteriores pudo estar relacionada con las modificaciones en la organización del mercado cambiario que introdujo el BCCR, como la reducción del tiempo de negociación en Monex y la reasignación de las operadoras de pensiones al mercado mayorista. Adicionalmente, el ingreso de US\$1.100 millones provenientes del préstamo con el Fondo Latinoamericano de Reservas (FLAR) podría estar impactando a través de una disminución en las expectativas de depreciación de los agentes económicos.

Por último, la recuperación del turismo internacional y de la cantidad de divisas que ingresan al país continúan en aumento, lo que contribuye a aliviar parte de las presiones sobre el tipo de cambio. Tan solo en la primera mitad del año la entrada de dólares vinculada al turismo alcanzó los US\$1.540 millones, muy por encima de los US\$651 millones registrados durante el mismo periodo del 2021 y cercano a los US\$1.657 millones que ingresaron a lo largo de todo el año anterior.

A pesar de lo anterior, el tipo de cambio retomó su tendencia alcista en los últimos días, de manera que la depreciación acumulada del año alcanzó el 1,7% al 30 de agosto, lejos de los máximos de 8,5% registrado hacia finales de junio y todavía por debajo de la depreciación promedio de los últimos 6 años, que rondó el 3,1%.